Bernhard Hoetger.

Bu feinem 53. Geburtstag am 4. Mai 1927.

Sorbe, 1. Mai.

Von Justus Möser, dem großen Osnadrüder Publizisten, stammt das Wort vom "berühmten Westphälinger"; in seinen Beitagen zu den Osnadrüder Intelligenzblättern hat er den großen bersannten oder vergessenen Söhnen der roten Erde eine erste, freundliche heimesstatt gewährt. Seither ist es Brauch und Sitte, in einer heimatkundlichen Audrit auf Mallindrodis Weise, des Dortmunder Nachsolgers Wöserscher Jveale, eine "Bibliothet berühmter Westphälinger" zu psegen. Die alte journalistische Tradition Westplatens kommt, wenn wir sie auf unsere Hörder Verhältnisse zurecht schneiden, einem Manne zugute, der zu den markantesten Köpsen unserer Peimat, ja Deutschlands zählt und der bislang ein in der großen Welt geseierter, don seinen Mitbürgern aber ein vergessener und verkannter war: Bernhard Hoetger.

Es ift schwer, die Frage zu beantworten, weshalb nur einige unserer Mitbürger seinen Ramen und nur wenige, wenige Glückliche, seine Werke kennen. Und doch gibt es nur wenige Westsalen, die in einer so innigen, und besteienden Weise aus dem tiefgreisenden Wesen der heimatlichen Landschaft herausgeschaffen haten. Die Landschaft um Hörde ist zwiefältig, eine dopptelte Erdwoge, ein Tal dazwischen, das Emschertal, über das sich der himmel spannt, in den hinein, im Osten und Westen der Stadt, die Wahrzeichen der Industrie, die Schlote und Fabrismasten, ragen. Bon Süden her slutet. Wald, von Norden Ackerland. So ist die Hörder Landsschaft in wiederholtem Sinne zwiefältig, endlich und unsendlich.

Die Gegensähe tellen sich dem jungen Hoetger mit, der am 4. Mai 1874 zu Hörde geboren wurde. Sein Geburtshans, Alter Markt 6, sieht heute noch inmitten einer gründlich veränderien Umgevung. Sein Vater war ein angesehrner Schneidermeister, seine Mutter eine stille, würdige Frau, eine geborene Dorimunderin, die heute noch in Köln lebt, während Hoetgers Vater vor einigen Jahren gestorben ist. Bernhard Hoetger, der sein 53. Ledensjahr vollendet, hat sich nach aufregenden und aufreibenden Jahren in Paris und Darmestadt in die wohltuende Kuhe eines Dorfes zurückgezogen, das Heide ist halb Moor, nach dem als Malertolonie und kunsigewerdlicher Wertstätte berühmten Word werd der Bremen

Von Hörbe ging Bernhard Hoeigers Weg als Künstler und als Mensch aus, von Hörbe aus begann jenes mühsame, oft ergreisende Schickal sich zu gestalten. Was Hoeiger geworden ist, ist er aus eigener Kraft geworden, er ist nicht das willsährige Kind wegbereitender Protettion gewesen. Er war noch ein Schuldub, da regie sich in ihm mit unwiderstehbarer Kraft das Verlangen zu gestalten, aus dem sich bald eine Rotwendigkeit zu sormen, zu schaffen entwickelte. Damals spielte er ein Buppentheater mit selbstaeschniten Köpfen und selbst zusammen pinissierten Stüden. Es scheint so, als habe der junge Hoeiger sich schon damals die geheimnisvolle imaginäre Welt erobert, aus der sich sene geschnitzten Buppentöpse hervordrängten, und aus der später die Werte des Weisters solgen sollten: Plastit und Architelstur.

Im Jahre 1888 schickt Bater Hoetger ben jungen Bernhard, der gerade die Bolksschule absolviert hat, nach Leimold zu einem alademisch gebildeten Stein- und Holzbildhauer in die Lehre, die sehr hart für den jungen Menschen ausfällt und vier Jahre dauert. Die "Käfigzeit" (nach einem Wort Fleurons) übr einem erziedes

rischen Sinsluß auf Bernhard Hoeiger aus. Sie sehrt ihn Selbstucht und Berantwortung, sie weckt seinen Ehrgeiz, sie stackt seinen Tätigseisdrang. Angeregt durch das Karbild seines Lehrhern bereitet er sich auf die Aldbemie vor, in die er nach Kahren unermüblichen Fleißes und nach bestandenem Sinsäbrigen-Eramen 1898 aufgenommen wird Schon in dier Semessen mach er seinen Meisterschüler und fährt noch im selben Jahre 1930, als Stipendiat zusammen mit mehreren Sowilern unter Leitung von Proses for Ciemen Ann Besuch der Weltausstellung nach Paris. Die Reise Juke seinen Weg entscheben. Nicht, daß es die Weltausstellung nach Baris. Die Neise susstellung war, die ihn sessen und Kahre don Paris, die Ransstellung war, die ihn sessen von Boris, die Ramen Kodin, die gestischen Nicht, daß es die Weltausstellung war, der und von Boris, die Namen Kodin, der Jahre 1965 anne, van Gogh, Gaugunisstellung war, Erpressionismus und die kubistischen Anfänge ließen Hoeiger nicht los. Nach Jahren surchstosen Ausstellung im Salon dahre Poardens wird Hoeiger Lecühmt. Der belannte Kritifer Baurelies vom "Gil Blaß" deröffentslicht im Jahre 1965 anläßlich Hoeigers Ausstellung im Salon dahre 1965 anläßlich Hoeigers Ausstellung im Salon dahre in Engeleriste deutsche Bildhauer von Poris, und noch heutigen Aussachen wirden. Tockgers Ausstellungen Resen in den Meister. Es ist dies das erste Mal, daß Meister Hoeigers Pariser Triumbe in einer Zeitungen Katerstoh haraelent werden. Nach 1905 lebte Bernhard Hoeiger Atwechseln in Deutschland und Paris. 1913/14 schuf er die Keliefs im Platanenhain zu Lamstadt, die feinen Namen in Teutschland berühmt machen sollten. Der Größberzog dan Kessen berlieh Bernhard Hoeiger altwechseln in Deutschland und Paris. 1913/14 schuf er die Keliefs im Platanenhain zu Lamstadt, die seinen Ramen in Teutschlächen Mitglied; die Bestwarden und Berühmt machen sollten. Der Größberzog dan Kessen der Mitglied; die Welten dassen ehren Kannen in Eutschland berühmt machen sollten.

Aus Bernhard Hoetgers Werk sind zunächst seine Blastiken zu erwähnen; sie haben ihn zuerst berühmt gemacht. Es sind, um lose aneinandergesügte Namen zu nennen: Sent M'Mesa, Moorfrau, Blinder, Chrisus (ein vielgetrandeltes Hoetgerproblem wie sein Rohannes), eine Reihe treiblicher Köpfe; alle diese Namen sind eine Ausbeute der lepten Jahre.

Aus Bernhard Hoeigers architektonischem Werk: das Hoeigerhaus in Worpswede, (in dem Hoeiger heute wohnt), der Brunnenhof, (sein abgebranntes Wohnhaus), das Kassee Worpswede und tas Paul Beder-Wodersohnhaus in Bremen, jüngst erst vollendet. Das Paula Beder-Modersohnhaus hat Bernhard Hoeigers Aus als Architekt begründet.

Der sprudelnde Born einer überreichen Fantasie hat Hoeiger bedrängt, Form auf Form zu erfinden; so ist dem Bernhard Hoeiger nicht blog Bildhauer und Architekt, sondern auch ein beachtenswerter kunstgewerblicher Interdret. Mannigso'tige Fassungen kunstgewerblicher Wetalltreibarbeiten, Möbel, Flechtarbeiten, Keramiken hat Hoeigers immer wechselhafter Formensinn geprägt.

Wie sein Werk lebt auch der Mensch Hoeiger: Aufrichtigkeit, rückaltlose Wahrhaftigkeit, ein schöner Stolz. gesunder Frohsinn, byzantische Ruhe und Gelassenheit, unermüdliche Actigseit zeichnen ihn aus. den Freund und den Meiker. Sein Wesen wird allein gedunden durch das Gesch, das ewig-eherne der Weltnatur. Den Mensch Hoeiger, den gegenwärtig 53jährigen, ehren wir nach seinem Berdienst, den Künstler, zeitosen, grüßen wir ahnend im Sinne des Andergänglichen.

Albert Theile.